

ALERTA N° 04-2023/MCLCP-PASCO

La ejecución presupuestal del Compromiso 1 del Programa de Incentivos a la Mejora de la Gestión Municipal muestra preocupante retraso en la mitad de gobiernos locales de la Región Pasco

Este año, al igual que años anteriores, el Estado Peruano a asignado recursos a determinadas municipalidades mediante el Programa de Incentivos a la mejora de la Gestión Municipal, que contempla, entre otros, el Compromiso 1 **“Mejora del Estado Nutricional y de Salud de las niñas y niños de 03 a 12 meses”**, que tiene como objetivo mejorar las practicas saludables con énfasis en el incremento del consumo de hierro para prevenir la anemia en niñas y niños de 4 a 5 meses de edad, mediante visitas domiciliarias realizadas por actores sociales capacitados.

En ese marco, diecisiete gobiernos locales de nuestra región han recibido recursos con ese fin, municipalidades que son monitoreadas por el sector salud y que a la fecha muestran el siguiente nivel de ejecución:

Nivel	PIA	PIM	Ejecución Devengado	
			S/.	%
Nacional	23,139,569	75,427,096	33,147,697	43.9%
Región Pasco	231,585	364,920	205,496	56.3%
Municipalidad Distrital de Paucar	12,164	5,000	5,000	100.0%
Municipalidad Distrital de San Pedro de Pillao	6,000	6,000	2,115	35.3%
Municipalidad Distrital de Santa Ana de Tusi	31,326	31,326	9,598	30.6%
Municipalidad Distrital de Chontabamba	12,450	12,450	12,440	99.9%
Municipalidad Distrital de Constitución	10,000	26,900	26,894	100.0%
Municipalidad Distrital de Palcazú	8,800	74,556	53,241	71.4%
Municipalidad Distrital de Pozuzo	13,800	8,540	6,460	75.6%
Municipalidad Distrital de Puerto Bermúdez	5,000	5,000	0	0.0%
Municipalidad Distrital de Villa Rica	20,270	2,600	2,600	100.0%
Municipalidad Provincial de Chaupimarca	50,210	88,081	42,562	48.3%
Municipalidad Distrital de Huayllay	6,000	2,864	0	0.0%
Municipalidad Distrital de Pallanchacra	1,000	700	700	100.0%
Municipalidad Distrital de Paucartambo	26,065	2,326	0	0.0%
Municipalidad Distrital de Yarusyacán	4,000	6,000	0	0.0%
Municipalidad Distrital de Simón Bolívar	0	30,000	6,242	20.8%
Municipalidad Distrital de Ticsacayán	10,000	0	s/d	s/d
Municipalidad Distrital de Vicco	2,500	7,820	3,188	40.8%
Municipalidad Distrital de Yanacancha	12,000	54,757	34,457	62.9%

Fuente: Datos Abiertos de la PCM-MEF

Fecha de Actualización: 02 de noviembre del 2023

Como observamos en el cuadro, el nivel de ejecución de los recursos muestra una situación preocupante para la mitad de las municipalidades, sobre todo en el caso de las Municipalidades Distritales de Puerto Bermúdez, Huayllay, Paucartambo y Yarusyacán, que a la fecha de consulta no gastaron ningún sol del presupuesto asignado.

De otro lado, también merece preocupación el caso de la Municipalidad Provincial de Pasco, que es el gobierno local que mayores recursos concentra por este concepto y cuyo nivel de ejecución (48.3% de 88.1 mil soles) se encuentra por debajo del promedio regional (56.3%).

Una situación particular es el caso de la Municipalidad Distrital de Ticsacayán, que de contar inicialmente con 10 mil soles, ahora registra no contar con presupuesto alguno, situación que llama la atención, debido a que normalmente se le incrementa presupuesto a los gobiernos locales, no se les quita, y menos todo el presupuesto.

Considerando que nos encontramos a menos de dos meses para finalizar el presente año, tiempo que se reduce mucho más por las fiestas navideñas y de fin de año, existen razones para preocuparse por la posibilidad de que no se logren ejecutar todos los recursos que tienen las municipalidades, y que con ello, se comprometa el cumplimiento de las metas previstas para este año.

EN ESE SENTIDO, CREEMOS PERTINENTE RECOMENDAR:

1. A todas las autoridades y funcionarios municipalidades:
 - ✓ A las autoridades y funcionarios municipales, sugerimos involucrarse decididamente en el seguimiento del cumplimiento del Compromiso 1, para que puedan evaluar y adoptar las medidas necesarias para la ejecución oportuna de los recursos asignados obtener los resultados esperados.
 - ✓ Intensificar las coordinaciones internas necesarias, para garantizar la ejecución oportuna de los recursos asignados, contratando al personal encargado del desarrollo de las diversas acciones que comprende el Compromiso 1.
 - ✓ Redoblar la difusión de las acciones que desarrolla el personal encargado del Compromiso 1, y de otros actores sociales, para que las familias beneficiarias estén informadas y brinden las facilidades para el cumplimiento de las diversas acciones que se realizan.
2. A los gestores macrorregionales y regionales del Compromiso 1, se sugiere reforzar la asistencia y acompañamiento permanente a los gobiernos locales, sobre todo a los que muestran menor ejecución presupuestal y a aquellas que tienen los mayores recursos.
3. En el entorno de los gobiernos locales, existen algunas instituciones y otros actores sociales, que trabajan y/o promueven acciones relacionadas a la problemática de la anemia, desnutrición infantil y seguridad alimentaria, por lo que establecer alianzas multisectoriales resulta conveniente para que se puedan cumplir los resultados previstos.
4. A la población en general, sobre todo a los líderes y dirigentes de la población y a los padres de familia, se les recomienda facilitar la labor del personal encargado de las actividades del Compromiso 1, así como es necesario que se informen de las acciones que se deben desarrollar e informar de alguna dificultad que encuentren en la presentación del servicio.

Cerro de Pasco, 08 de noviembre del 2023.